

lösen. Karl Marx, Friedrich Engels und die Mitglieder des Bundes der Kommunisten waren vom ersten bis zum letzten Tag der Revolution darum bemüht, diesen Prozeß zu fördern und eine nationale revolutionäre proletarische Massenpartei zu schaffen. Diese Bemühungen verstärkten sie angesichts des Verrats der Bourgeoisie und der Unzuverlässigkeit des Kleinbürgertums vor allem seit Anfang 1849.

In den großen Aufständen des Jahres 1848/49 bildete die Arbeiterklasse der Städte den kämpfenden Kern. An den bewaffneten Auseinandersetzungen während der Reichsverfassungskampagne 1849 waren die Mitglieder des Bundes der Kommunisten hervorragend beteiligt. Damals haben deutsche Kommunisten zum ersten Male in der Geschichte unseres Volkes einzelne bewaffnete Formationen geführt.

Die deutsche Revolution von 1848/49 erlitt eine Niederlage. Sie blieb eine unvollendete bürgerlich-demokratische Revolution. Die Schuld an der Niederlage trug die Bourgeoisie, die historisch zum Hegemon der Revolution berufen war, aus Furcht vor dem Proletariat und den übrigen Volksmassen aber die Interessen des Fortschritts und der Nation verriet und sich mit der feudalen Reaktion verbündete. Die Arbeiterklasse war 1848/49 objektiv noch nicht in der Lage, die Führung der Volksmassen zu übernehmen. Die Niederlagewar ein großes Verhängnis für die deutsche Arbeiterklasse und das ganze deutsche Volk. Alle antidemokratischen, aggressiven und darum antinationalen Kräfte konnten in der Folgezeit die geschichtliche Entwicklung in Deutschland entscheidend bestimmen.

Dennoch gehört die Revolution von 1848/49 zu den größten fortschrittlichen Ereignissen in der deutschen Geschichte. Sie war die erste wirkliche nationale Erhebung der Volksmassen im Kampf gegen die feudale und junkerliche Reaktion, im Kampf um eine revolutionär-demokratische Lösung der nationalen Frage. In der Revolution erwies sich die Arbeiterklasse zum erstenmal als entschiedenste nationale Kraft. Der Marxismus und die erste revolutionäre proletarische Partei - der Bund der Kommunisten, sein Programm und seine Taktik - bestanden 1848/49 ihre erste historische Bewährungsprobe. Trotz der Niederlage der Revolution waren die volle Durchsetzung und der endgültige Sieg der kapitalistischen Produktionsweise nicht mehr aufzuhalten.